

MU TUA LISMO

Desde la solidaridad y la prestación de servicios,
se afirma en la economía social y solidaria.
El balance del Quinto Foro Intercontinental de Odema.



Por quinto año consecutivo, la Organización de Entidades Mutuales de las Américas (Odema) organizó su Foro Intercontinental de Mutualismo. Esta vez, se desarrolló en la sala Pablo Neruda, del Paseo La Plaza, donde asistieron dirigentes de los 18 países americanos que forman parte de la entidad continental, junto a representan-

tes de Europa y África de este sistema. Además, hubo invitados especiales, vinculados con la economía social y solidaria.

Durante dos jornadas, el evento se realizó bajo el título *El desarrollo humano: un objetivo prioritario del mutualismo y otras organizaciones de la economía social y solidaria*. El intercambio de experiencias entre

los dirigentes mutualistas y los invitados especiales creó espacios comunes de interacción, abrió nuevas puertas para potenciar la economía social y solidaria e impulsó el trabajo en redes. El presidente de Odema, Alfredo Sigliano, resaltó las conclusiones del Foro y resumió que "el mutualismo empieza a ser más visible y tangible".



ODEMA
Organización de Entidades
Mutuales de las Américas

V FORO DE MUTUALISMO

El lazo mutual de Africa con América

El presidente de la Unión Africana de la Mutualidad destacó el acuerdo de colaboración con Odema y planteó reforzar este vínculo.



ABDELMOULA ABDELMOUMNI DEJÓ UN MENSAJE CLARO EN EL FORO DE ODEMA.

Una vez más, Abdelmoula Abdelmoumni dijo presente en el Foro Intercontinental de Mutualismo. El presidente de la Unión Africana de la Mutualidad (UAM) llegó a Buenos Aires, ratificó el acuerdo de colaboración firmado con Odema en 2008 y dejó un mensaje claro. "Observo que hay un desarrollo en la visión estratégica del sistema mutual en el mundo. Eso debe darnos orgullo y motivarnos a reforzar aún más los lazos entre África y América", destacó el dirigente marroquí.

Después de participar en el panel *El accionar de las Entidades Mutuales en la instalación de los pisos de protección social*, Abdelmoumni elogió los resultados del convenio entre Odema y UAM. "Las experiencias de los intercambios entre América y África nos proveen de una gran riqueza en el movimiento para sacar el mejor modelo mutualista que uno puede exportar al resto del mundo, El Foro de Odema es, en ese sentido, un aporte fundamental", indicó el referente del mutualismo africano.

A la hora de describir la presencia del sistema mutualista en ese continente, Abdelmoumni trazó un panorama con distintos matices. "Algunos estados tienen un movimiento muy desarrollado. En Marruecos, por ejemplo, el Estado apoya la mutualidad. Hay otros países, en cambio, en los que el mutualismo es muy frágil y el rol de la UAM es ayudar a los estados a organizarse para que la población tenga contacto con esta herramienta de la economía social y solidaria", sostuvo el dirigente. Y enfatizó: "El desafío del mutualismo es colaborar con los gobiernos y ser una herramienta de ayuda para hacerle frente a la exclusión e inequidad en las sociedades". *

Camerún apuesta al mutualismo

Junto con Abdelmoula Abdelmoumni, el continente africano también estuvo representado en el Foro de Odema por Angélique Aikini Mengoumou, jefa del Área de Promoción del Mutualismo en la Dirección de la Seguridad Social de Camerún. "El gobierno de mi país está tomando al mutualismo como un modelo de ayuda en la salud. Sólo el 10% de la población está cubierta con un programa social. Buscamos adoptar ese sistema de la economía social y solidaria para darle las mejores prestaciones al resto de la sociedad. Este Foro enriqueció mis conocimientos sobre el mutualismo", resaltó la funcionaria.

V FORO DE MUTUALISMO



ALFREDO SIGLIANO SE MOSTRÓ SATISFECHO POR LOS LOGROS DE ODEMA Y PROPUSO NUEVOS OBJETIVOS DE CARA AL FUTURO.

LO ASEGURA ALFREDO SIGLIANO, PRESIDENTE DE ODEMA

"El mutualismo es el medio más idóneo para llegar a la gente"

Afirma que el movimiento beneficia a miles de habitantes de América, Europa y África. Y resalta los hitos de la entidad tras diez años de trabajo. Los próximos objetivos.

"Todo está por hacerse", sostiene Alfredo Sigliano. El presidente de la Organización de Entidades Mutuales de las Américas (Odema) suele pronunciar esa frase ante sus colaboradores, dirigentes de otros continentes o funcionarios de organismos internacionales. Es el lema de cabecera que lo impulsa en su tarea diaria. Y a diez años de los comienzos de la institución que representa al movimiento en el continente, se muestra satisfecho con la tarea. "En este Foro Intercontinental quedó en claro que el mutualismo es un sistema muy importante para alcanzar el

EL NÚMERO

10

los años que lleva Odema instalando el mutualismo en América y el resto del mundo.

desarrollo de la economía social y solidaria que propone la ONU. Mucho tiene que ver con esta situación el trabajo extenso que hicimos desde Odema en la última década", asegura el referente del sistema mutual americano, entre sus conclusiones principales luego del encuentro realizado en el Paseo La Plaza.

Sigliano recuerda los primeros pasos dados por Odema y observa cambios importantes en la visión general que existe sobre el mutualismo. "Cuan-

do llegábamos a organismos como las Naciones Unidas, la Organización de Estados Americanos (OEA) y la Organización Mundial de la Salud (OMS), no sabían lo que era el sistema mutual. Hoy, gracias a nuestra tarea, este sistema de la economía social y solidaria se encuentra instalada en los ámbitos internacionales", afirma el presidente de Odema. Y destaca, con semblante de felicidad: "El mutualismo empieza a ser más visible y tangible por las demostraciones que lo señalan como el medio más idóneo para llegar a la gente. Trabajamos directamente con las familias asociadas en comunidades de América, Europa y África".

Al evaluar la tarea desarrollada en diez años, Sigliano se muestra conforme con los logros del movimiento mutual. Destaca, entre otros hitos, el reconocimiento a Odema como entidad de carácter Consultivo

SMSV | Seguros

Asociación Mutual de Protección Familiar

Asociación Mutual del Personal de Comunicaciones

bST Banco
Banco de Servicios y Transacciones S.A.

Federación de Entidades Mutuales de Buenos Aires

CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS DEL URUGUAY MUTUALISTA

INAES
INSTITUTO NACIONAL DE ASOCIATIVISMO Y ECONOMÍA SOCIAL

BANCO DEL SOL

IMC
0600-333-4670

CONAM
Confederación Nacional de Mutualidades de la República Argentina



GESTO DEL CORREO CON ODEMA

DURANTE EL FORO INTERCONTINENTAL DE MUTUALISMO, EL PRESIDENTE DEL CORREO ARGENTINO, JUAN CLAUDIO TRISTÁN, PRESENTÓ EL ENTERO POSTAL POR EL 10° ANIVERSARIO DE LA CREACIÓN DE ODEMA.

TEXTUALES

“El mutualismo argentino es una herramienta solidaria con 160 años de historia”

(Manuel Balea Reino, director de Odema por Argentina)

“El sistema mutual de México está en una etapa de reconstrucción a partir de conceptos y servicios modernos”.

(Alicia Juárez Sánchez, directora de Odema por México).

“El mutualismo paraguayo está empezando a caminar. La juventud tiene que ser la sangre nueva para impulsar al movimiento”.

(Ean Eduardo Florentín, director de Odema por Paraguay).

“En Uruguay, el mutualismo está identificado desde hace décadas por la asistencia médica. Somos un sistema fundamental para la sociedad”.

(Cecilia López Collazo, directora de Odema por Uruguay).

“Desde el mutualismo ecuatoriano buscamos mejorar el déficit de viviendas. Ofrecemos créditos a largo plazo a sectores necesitados.

(Julio César Dobronsky Navarro, director de Odema por Ecuador).

“Debemos persistir para que sancionen una Ley de Mutualismo en Perú. Es lo que más precisamos. Juntos podemos hacer todo. Solos, quizás nada”.

(Odín Huaynalaya Rojas, director de Odema en Perú).

V FORO DE MUTUALISMO

"Debemos crear una organización mundial para los mutualistas"

Así lo aseguró el presidente de la Unión de Mutualidades Portuguesas, Luis Alberto Silva, en sintonía con el mensaje de Alfredo Sigliano.

Hay varias iniciativas en común entre el presidente de Odema, Alfredo Sigliano, y el titular de la Unión de Mutualidades Portuguesas, Luis Alberto Silva. Una de ellas es crear la Organización Mundial de Mutualismo. "Representará a todo el movimiento y dará respuesta a todas las necesidades de la gente. Ya dimos el paso previo para su fundación", manifestó el dirigente europeo, en uno de los primeros discursos del Foro Internacional.



SILVA COMPARTE IDEAS CON ODEMA.

Silva expresó su entusiasmo por este proyecto. "La Organización Internacional valorizará nuestro movimiento y creará redes en los continentes. En un mundo de necesidades mayores, tenemos que apostar a la sinergia del mutualismo. Debemos desarrollar y difundir los valores con los que trabajamos", señaló Silva, en medio de los aplausos de los asistentes al encuentro organizado por Odema. Y al explicar la tarea del sistema mutual portugués, destacó que los dirigentes de ese país "quieren liderar la internacionalización de la economía social y solidaria". *

V FORO DE MUTUALISMO

La impulsora de una ley mundial de la economía social y solidaria

Su trabajo para expandir la economía social y solidaria en Quebec llevó a que el gobierno de la provincia canadiense le otorgara en 2012 el título de Oficial de la Orden Nacional. Y con esa distinción, Nancy Neamtan, presidenta y directora general del Chantier de L' économie sociale, llegó al Foro de Odema, donde no dejó dudas al presentarse a los asistentes. "Soy promotora de una ley mundial para la economía social y solidaria. La realidad demuestra la necesidad de cambiar un modelo de desarrollo. Y esta herramienta es la mejor alternativa. No tenemos muchas oportunidades; el mundo precisa que actuemos", aseguró Neamtan. A su criterio, este sistema "es una realidad y necesidad para los países". Y de sus viajes por el mundo, elogió la tarea de los dirigentes de Odema y la iniciativa del gobierno de Seúl para formar una asociación internacional de ciudades para el desarrollo de la economía social y solidaria. *



NEAMTAN FUE PREMIADA EN CANADÁ.

Los países que integran Odema

- 1 - Argentina
- 2 - Bolivia
- 3 - Brasil
- 4 - Chile
- 5 - Colombia
- 6 - Costa Rica
- 7 - Ecuador
- 8 - Estados Unidos
- 9 - El Salvador
- 10 - Guatemala
- 11 - Haití
- 12 - México
- 13 - Nicaragua
- 14 - Panamá
- 15 - Paraguay
- 16 - Perú
- 17 - República Dominicana
- 18 - Uruguay

ante el Consejo Económico y Social (Ecosoc) de las Naciones Unidas. También remarca su presentación histórica, allá por 2011, en la Centésima Conferencia Internacional de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Y por supuesto, las continuas exposiciones en la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS). El dirigente se enfoca con orgullo en esos momentos, pero plantea nuevos objetivos hacia el futuro. "Después del Foro Intercontinental, firmamos un convenio de complementación con el presidente de la Unión de Mutualidades Portuguesas, Luis Alberto Silva. Apuntamos a crear una alianza iberoamericana entre España, Portugal y América, representada por Odema. Estamos en buen camino", explica.

Esta alianza iberoamericana, según indica Sigliano, es el paso previo para concretar un viejo anhelo de los representantes de Odema: crear la Organización

Mundial de Mutualismo. Un proyecto que tiene el respaldo de Silva. Y rumbo a esa ambición, la entidad americana y la Unión Africana de la Mutualidad (UAM) concretarán en junio un objetivo clave, al ingresar como cúpulas regionales de la Asociación Internacional de Mutualismo; una institución de raíces europeas. "Será el resultado de otro trabajo perseverante que realizamos con nuestros dirigentes", comenta Sigliano.

Después de su exposición en el Foro, el vicepresidente para América Latina y el Caribe del Ecosoc, Carlos Enrique García González, propuso convertirse en Embajador de Buena Voluntad de Odema ante ese organismo de la ONU. "Aceptamos su planteo y vamos a designarlo en la próxima reunión de nuestro Comité Director", anticipa Sigliano. Y de cara a otro avance de la entidad, concluye: "Sería una ayuda enorme para todo lo que Odema pueda hacer en las Naciones Unidas". *

La mutualidad, en el escenario de la seguridad social mundial

Al finalizar el Foro Intercontinental de Odema, los dirigentes del movimiento y el resto de los asistentes fueron testigos del panel Vinculación de organismos de estado con entidades de la Economía Social y Solidaria. Allí, el secretario general de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (Aiss), Hans-Horst Konkolewsky, destacó el trabajo que Odema realiza con este organismo. Mediante un video, sos-

tuvo que el sector de la empresa social, que incluye a las mutualidades, desempeña "más que nunca un papel importante" en la cobertura de la seguridad social.

Por su parte, Juan José Laxagueborde, responsable de la Oficina de Enlace para el Cono Sur de la misma asociación, siguió con la exposición sobre la Seguridad Social. Y Leonel Flores Sosa, director del Centro Interamericano de Estudios de la Seguridad Social (Ciess)

se explayó sobre la complementariedad entre el mutualismo y los programas de la seguridad. En tanto, Daniel López Villalba, director de Odema por Uruguay y diputado nacional, tuvo a su cargo el final del panel, donde realizó oportunas consideraciones.

En este panel, Odema presentó a las entidades del sistema mutual como organizaciones capaces de contribuir al desarrollo humano. *

V FORO DE ODEMA



GARCÍA GONZÁLEZ DESTACÓ A ODEMA.

Los elogios del Ecosoc al trabajo de Odema

Tomó el micrófono, caminó el escenario y se entusiasmó en cada palabra. Carlos Enrique García González, vicepresidente para América Latina y el Caribe del Consejo Económico y Social de la ONU (Ecosoc), vivió con intensidad su participación en el Foro de Odema. "Estoy descubriendo el potencial de la entidad mutualista en particular y, sobre todo, de la economía social y solidaria en relación a los debates que la ONU tiene ahora de cara a las negociaciones internacionales sobre la Agenda de Desarrollo Post 2015. También puede ser fundamental respecto a la reforma del Ecosoc, con la inclusión de los pilares social, económico y ambiental", expresó el representante del organismo internacional después de su exposición en el Paseo La Plaza.

En su análisis, García González consideró que Odema tiene un rol importante en la región y puede aportar soluciones a los sectores más vulnerables de la sociedad. "En la medida que pueda combinar sus experiencias en la economía social y solidaria con las políticas públicas, se creará una herramienta que los grupos con menos recursos podrán utilizar a su favor", evaluó el dirigente salvadoreño. Eso sí, también pidió al movimiento mutual "algo más de visibilidad" como herramienta de la economía social y solidaria.

García González explicó, en ese sentido, cuál es el paso que debe dar Odema para alcanzar el objetivo mencionado. "Al ser una entidad de carácter Consultivo Especial ante el Ecosoc, puede acercarse a las agencias, fondos y programas del sistema de las Naciones Unidas, como Unicef y el Programa Mundial de Alimentos. No es una relación automática, porque lleva su tiempo, aunque Odema está recorriendo el camino en el sentido positivo. Existe un potencial enorme", cerró García González. *

V FORO DE MUTUALISMO

ENTREVISTA CON LA DIRECTORA DE LA OFICINA DE DESARME DE LA ONU

"El movimiento mutual es el gran secreto y la esperanza del futuro"

Virginia Gamba destaca los beneficios del sistema para la sociedad. Asegura que los conceptos aprendidos en Odema le sirven para encarar conflictos internacionales.



MICRÓFONO EN MANO, VIRGINIA GAMBA EXPUSO JUNTO A CARLOS GARCÍA GONZÁLEZ (ECOSOC) Y CECILIA MARTINS (OEA).

La esencia del mutualismo está alojada en la vida diaria de Virginia Gamba. Durante años formó parte de Odema y transmitió la tarea del movimiento ante representantes de distintos organismos. Hoy, lejos de la entidad americana, la experta internacional difunde esta herramienta de la economía social y solidaria en la ONU. Allí se desempeña desde enero de 2013 como directora de la Oficina de Desarme y, gracias a la experiencia adquirida en Odema, utiliza el concepto mutualista para resolver ciertos conflictos en el mundo.

-En el lema *aggiornado* de Desarrollo y Desarme que propone la ONU, ¿qué lugar ocupa el mutualismo?

-Hace un tiempo comenzó a entenderse que la sociedad civil organizada tiene un rol protagónico. Y también, se vio el trabajo realizado por el mutualismo y el cooperativismo. Entonces surgió el interés de la ONU y debo decir que Odema fue la primera entidad en levantar la opción mutualista en las Naciones Unidas. Esa opción está logrando actualmente un nuevo valor. La seguridad humana, junto con la economía social, no puede darse sin una participación activa de la sociedad civil. Pero no la sociedad civil como ciudadana, nada más; sino una sociedad mejor representada a través del movimiento mutualista.

-Por tu puesto en la Oficina de Desarme en la ONU estás en contacto con los conflictos de Crimea, Siria y otros países. ¿Qué importancia tendría trasladar allí los valores del



VIRGINIA GAMBA LLEGÓ DESDE EE.UU.

sistema mutualista y el trabajo de sus dirigentes?

-Sería fundamental para el posconflicto. En general, esta etapa tiene una transición en la que debe haber un sistema de justicia transicional, procesos de reconciliación, recuperación económica y, sobre todo, reconstrucción de la fibra social. El mutualismo es una de las pocas soluciones para mejorar la economía, reconciliar al pueblo y crear comunidades en el posconflicto. Muchas veces lo hablé en las Naciones Unidas y existe un interés verdadero en explorar sobre cómo capacitar a los habitantes del posconflicto para organizarse en forma mutual.

-¿Cómo aprovechás los conceptos mutualistas incorporados en Odema para realizar tu trabajo en la Oficina de Desarme de las Naciones Unidas?

Desde el punto de vista de Desarrollo y Desarme, me sirve muchísimo. Una parte de mi trabajo consiste en dar consejos

sobre el manejo responsable de las armas de fuego en la ciudadanía. Y a partir de mi experiencia en Odema aprendí que, cuando uno abre el espacio de manera democrática y transparente, informa a la sociedad sobre lo que es el bien común. Eso es lo que hace el mutualismo. También utilizo el modelo de la Atención Primaria de la Salud que aprendí en Odema, donde uno debe mirar la salud de una persona en forma integral. Apliqué esos principios en la prevención del conflicto, el posconflicto y en lo que es la eliminación de la violencia en la ciudadanía.

-Durante tu exposición en el Foro de Odema te referiste al crecimiento del mutualismo en el futuro. ¿Cómo lo imaginás?

-Por la gran cantidad de habitantes en el mundo y la complejidad de relaciones entre los estados, el costo financiero de mantener grupos de gente con aspiraciones será cada vez mayor. La falta de trabajo, la jubilación temprana y la longevidad de la gente están poniendo un peso sobre los estados, que no van a poder proveer todo lo que habían prometido. Entonces, el mutualismo es el gran secreto y la esperanza del futuro. El Estado y el mutualismo pueden aliarse para formar una especie de co-gobierno. Entre el Estado y la gente, un pacto social. Ese pacto social es el mutualismo. En definitiva, si el Estado promueve el sistema mutual, podrá dar respuestas a lo que prometió. Y el mutualismo traerá la democracia al Estado. *

V FORO DE ODEMA

La OEA mira con interés la tarea de las mutuales

Por primera vez, Cecilia Martins participó en el Foro de Odema. La representante de la Secretaría de Desarrollo Integral de la OEA formó parte del panel *Asociación mundial para el desarrollo* y, al cabo de las dos jornadas del encuentro, se mostró más que conforme con las conclusiones. "Quedó claro de qué forma podemos encontrar mecanismos creativos de participación en la sociedad civil. Y si hay algo que representan las mutuales, es la relación concreta día a día con la comunidad. El hecho de ver esa conexión, junto con el esfuerzo para favorecer el desarrollo local y de sus propios socios, debería tomarse como ejemplo para transmitir esa experiencia a otros países y mentalidades", comentó la representante del organismo continental.

La OEA, precisamente, celebrará su Asamblea General del 3 al 5 de junio próximo, en Asunción. El encuentro se realizará bajo el lema *Desarrollo con inclusión social*. Y en ese sentido, Martins consideró que la presencia de los dirigentes de Odema puede ser fundamental. "A partir del tema central de la Asamblea, y por lo que escuché en el Foro, es importante que los mutualistas participen en este encuentro hemisférico y regional. El concepto de desarrollo con inclusión social es, básicamente, lo que define la filosofía de las mutuales. Está identificado con lo que hacen sus asociaciones en nuestros países. Por eso, la Asamblea General de la OEA es el espacio adecuado para que puedan llevar su voz, dado que allí comenzará a definirse una nueva agenda para el desarrollo con inclusión social en el continente", señaló Martins, en medio de las repercusiones por el evento de la entidad mutualista. "Toda contribución para erradicar la pobreza y que ayude a que los ciudadanos tengan una mejor calidad de vida, con acceso equitativo a la salud y la educación, será bien recibida por la OEA", cerró. *



MARTINS ELOGIÓ AL MUTUALISMO.